
GEMEINDE VILLE DE DIEKIRCH

Sitzungsprotokoll Klimateam am 28. November 2024 (10  - 12 Uhr)

Teilnehmer:
• Manfred Berger 
• Paul Bonert
• Bruno Diogo
• Serge Haagen
• Sandie Lahure
• Daniel Kneip
• Charel Birchen 

Es fehlten entschuldigt:
• Georges Michels
• René Liltz

Klimateam
• Paul Bonert hat heute als Vertretung für José Lopes als Klimaschöffe teilgenommen

Aktuelles
• NOx-Messwerte von 2023 sind jetzt landesweit im Geoportail enthalten

◦ https://map.geoportail.lu/theme/main?
version=3&zoom=17&X=685792&Y=6423558&lang=de&rotation=0&layers=269-302-
2812&opacities=1-1-1&time=----&bgLayer=basemap_2015_global&crosshair=false

• Es wurde die BIOKLIMA ANALYSE FÜR DIE PROSUD REGION Studie mit Karten im Geoportail 
veröffentlicht
◦ https://map.geoportail.lu/theme/main?

lang=de&version=3&zoom=12&X=670559&Y=6366210&rotation=0&layers=2923-2921-
2920-2922&opacities=0-0-0-1&time=------&bgLayer=basemap_2015_global 

◦ Eine vergleichbare Studie wäre für die Nordstad sinnvoll. 
◦ Insbesondere die Kaltluftabflussbahnen und  -entstehungsgebiete böten eine wichtige 

Grundlage für die weitere Stadtplanung.
◦ Grünkorridore wurden bereits im Leitbild Vision 2035 angeführt. 

• Von dem gemeinsamen Leitbild Nordstad sind keine neuen Informationen bekannt.
◦ Manfred wird Charel Kass diesbezüglich kontaktieren und nachfragen, wie der aktuelle 

Stand ist.
• Manfred hat einen ersten groben Entwurf des Energiekonzepts an Charel Birchen 

übergeben. Für das weitere Vorgehen ist ein Treffen Anfang 2025 in kleiner Runde (Georges, 
Charel, Bruno, Manfred) vorgesehen. Ein Termin wurd noch nicht vereinbart. 

• In der Presse: Im Luxemburger Wort wurden mehrere Artikel zu Klimathemen veröffentlich:
◦ Recyclingquoten in Lux (2022: 12,3% → 2023: 10,3%) und EU (2022: 11,5% → 2023: 

11,8%); NL: (2022: 27,2% → 2023: 30,6%)



◦ Vortrag von „Fahrradprofessor“ Marco te Brömmelstroet (Amsterdam)  zu Radverkehr 
◦ Klimawandel und Klimafolgenanpassung 

• Die Studie zur Verkehrsberuhigung in Wohnquartieren ist noch nicht abgeschlossen. Serge 
hat einige Mankos des derzeitigen Stands bemängelt, so dass Nacharbeiten notwendig sind. 
Die Studie wird ins Aktionsprogramm für 2025 übernommen.

• Aktueller Umsetzungsgrad: 56,7%. Das ist keine Veränderung gegenüber dem letzten KT-
Termin. 

• Fortschritte:
◦ Ein Trinkwasserbrunnen wurde in der Fußgängerzone aufgestellt
◦ Der Gehweg in der rue de l’etoile wurde verbreitert

Termine

• Am 13.11.2024 trafen sich Sandie und Manfred bei Lignafor um einen Beitrag zum Klimapakt 
für DikrichTV aufzunehmen. 

• Am 26.11.2024 fand eine Vorstellung zu den Ergebnissen der Bürgerbeteiligung an 
#NeiDikrich in der Aalseeërei statt.

• Am 30.11. endet die Anweldefrist zur Solar Challenge → die Gemeinde hat sich bereits 
angemeldet.

• Am 11.12.2024 findet zwischen  12.30 bis 14:00 eine „online eea lunch session“ zum Thema 
Wärmewende statt. Manfred wird die E-mail der Klima-Agence an das Klimateam 
weiterleiten.

2. Kommunikations- und Kooperationskonzept
• Manfred hat eine aktualisierte Version des Konzeptes vorgestellt. 
• Änderungswünsche/Korrekturen von Bruno, Paul, Sandie wurden darin eingearbeitet.
• Manfred hat dabei darauf hingewiesen, dass im Hinblick auf das Re-Audit wünschenswert 

wäre, ein Kapitel „Maßnahmen“ mit einer Tabelle konkreter Maßnahmen hinzuzufügen, da 
künftige Bewertungen auf den Anteil an umgesetzten Maßnahmen beziehen.

• Nach längerer Diskussion wurde beschlossen, die genannte Erweiterung durchzuführen. 
Manfred wird die Änderungen in das Konzept einarbeiten.

• Die ergänzte und aktualisierte Version befindet sich im Anhang und soll beim nächsten 
Termin der Umweltkommission vorgestellt werden.

3. Grünflächenmanagement
• Das Klimateam hat den Entwurf des Grünflächenmanagementsplans diskutiert und einige 

Änderungen beschlossen.
• Manfred wird die Änderungen in das Konzept einarbeiten.
• Die aktualisierte Version befindet sich im Anhang und soll beim nächsten Termin der 

Umweltkommission vorgestellt werden.
• Serge hat bemerkt, dass die Grünanlagen mit Wasser aus der Sauer gegossen werden und 

das seit ca. 10 Jahren keine Pestizide im Einsatz sind.



4. Sonstiges
• Es wurde kurz über das Aktivitätenprogramm 2025 gesprochen. Die endgültige Ausarbeitung 

wird auf den nächsten Termin verschoben.
• Im Budget für 2025 ist ein neuer Posten für Bürgerbeteiligungen vorgesehen. 

Nächste Klimateam-Sitzung:
• Termin: 30. Januar 2025 um 10 Uhr
• Vorgesehene Themen:

◦ Finalisierung Kommunikations- und Kooperationskonzept
◦ Finalisierung Grünflächenmanagement
◦ Aktivitätenprogramm 2025

Anlagen:
• Aktualisiertes Arbeitsprogramm 2024
• Aktualisiertes Kommunikationskonzept
• Aktualisiertes Grünflächenmanagement 


